

龍 灯

第 69 号

大阪市史跡
龍溪禅師墓所

靈龜山

九島院

〒550-0022 大阪市西区本田3丁目4番18号

Tel 06(6583)2725 FAX 06(6583)0908

発行所

発行者

第廿五代住職

奥田 啓知 (智證)

当院は、阪神なんば線で、なんばから7分です。

一 股 愛 は ダ メ よ 迷 つ た と き は デ タ ラ メ に !

＼ 決 め た ら 迷 わ ず に ＼

旧聞に属しますが、映画『パッチギ!』で沢尻エリカ演じる在日コリアン女子高生に恋する高校生役で主演を勤めた俳優の塩谷瞬の二股愛が、世間を騒がせました。

今回の騒動で、あの映画の主役だったのかというくらい、影の薄い若手俳優ですが、友達どうしの女性料理人と人気モデルを両天秤にかけて交際、二人それぞれに求婚していたことが発覚しました。

週刊誌やワイドショーの格好の餌食になり、本人は涙目で謝罪会見もしましたが、許されず二人に去られるという結末でした。まさに『二兎を追う者は一兎も得ず』の格言を地で行く騒ぎでした。

人生には右か左、どちらかを選ばなければならぬ時があります。その時、どのようにして決めればいいのでしょうか。

十四世紀、フランスの哲学者ビュリダンは「ビュリダンのロバ」といふ話をつくっています。

「彼は幸いにも

乾し草の山を見つけた。だが、不幸なことに、同時に二つの山を見つけた。二つの乾し草の山は、量といい質といい、まったく同じであった。そこでロバは、どちらの乾し草を食べればいいのか、迷った。左のほうに行きかけでは右のほうがうまそうだと考え、右に行く。そうすると、今度は左のほうがうまそうに見える。迷ったロバは、翌朝、二つの乾し草の山の中間で死んでいた。

「何かをしようと思ったら、そのまま思案せずにしたほうがよい、あとで：と思うのはよくない。また外に出しようと思った時も同様だ。気が向いた時、そのままさつと出かけるべきだ。あとで：と考えるな。たとえ雨、雪であっても、おもしろい雪遊びをしたくなっています。左だと困るのであれば、人は左か右かを迷いません。さっさと右を選んでいるはずだからです。

だから、迷っているということは、どちらでもいいことを意味しています。サイコロやコインにまかせ、データラメに決定したほうがいいのです。そして、決めた道を迷わず歩くべきなのです。

「あ：と思つて出かけよ。すべてこのように思案なしにしていると、心は思ひのほか軽くなるものだ」もちろん、右か左かを自分の意志で決めたら、その先で起ころるすべての事を引き受けれる覚悟がいるのは言うまでもないことです。



波濤の夢

(龍溪禪師一代記) その十

龍溪と隱元禪師⑥～黄檗山の開創

將軍拝謁を経て普門寺に帰山した
隱元は、翌万治二年（一六五九）一
月十五日冬安居解制にあたり、また
しても帰國の意志のあることを表明
し、今度は書信をしたため龍溪に託
した。

江戸入りした龍溪は、まず牧野成
常を訪ね、ついで酒井忠勝、普請奉
行久世大和守広之、老中松平伊豆守
信綱、寺社奉行兼奏者番松平出雲守
勝隆、松平備前守隆綱、老中稻葉美
濃守正則、旗本近藤登之助貞用など
を歴訪する。隱元の意志とは真逆で、
龍溪の願いはあくまで隱元を日本に
滞留させることであった。

この奔走の結果、五月三日付の酒
井忠勝の書簡で、將軍家綱が隱元の
ために京都周辺に新寺創建のための
寺地を与える考えがあり、君命に随つ
て帰国を催す莫れと述べ、詳しく述べ
くは龍溪から聴くように伝えてき
た。

六月十八日帰寺した龍溪から、隱
元のための新寺開創を認める令旨を
受けたことが伝えられ、龍溪等の日
本滞留の懇願もあり、ついに、隱元
も日本に留まる決意を固め、酒井忠
勝にその旨を伝える書信を書いた。

で、妙心寺開山三百の大遠忌法要
が盛大に行われ、八十三歳の愚堂
東寔（妙心寺第一三七世、一五七
七～一六六二）が大導師をつとめ、
高らかに香語をとなえた。

二十四流日本の禅 惜しい哉
孫の在る有り 続焰運芳三百年
大半其の伝を失す 関山幸いに児

同日午後 古黄檗の慧門如沛から
帰國催促の手紙が伝えられたが、隱
元はそのなかで將軍謁見後の気持
ちの変化を述べ、新寺を開創し臨濟
禅を宣揚することを決意したので、
今後は帰國催促の手紙は無用と返書
した。

龍溪はさっそく寺地の撰定にかか
り山城国宇治郡岡屋敷郷五箇庄大和
田村を候補地とし隱元を案内する。
五箇庄村は八ヶ集落からなり、平
安時代から近衛家の領地のあった所
である。十一月二十三日、大和田を
新建の地とする令旨を受け、翌万治
三年（一六六〇）四月二十九日には、
隱元の寺地検分が、京都所司代牧野
佐渡守親成家臣原団之丞正継、京都
代官奉行五味備前守豊直、京都大工
頭中井主水正知らによりおこなわれ、
八月十六日には老中松平信綱、牧野
成常の検分を終え十二月十八日、龍
溪は隱元の名代慧林性機とともに、
現地において寺地の引き渡しを受け

三年（一六六〇）四月二十九日には、
雲院の湛月紹円、通玄院の虚権和尚
上、大雄院の萬拙知善らも、開山
三百大遠忌にことよせ、隱元と
の関係を絶つた。こうして、隱元
招請に係わった主要な人物の笠印・
禿翁・龍溪の三人のうち、残つた

のは龍溪ただ一人となつた。

拝領した寺地は、大和田村中央

部で境内九万坪を有することにな
るが、そこには後水尾天皇の生母
中和門院別邸が元和元年（一六一
五）造営されていたが、それを撤
去して造営事業はすすめられた。

寛文元年（一六六一）四月一日、

隱元の名代として慧林性機とともに
に龍溪は寺地拝領の將軍への御札
に登城、老中松平信綱、寺社奉行

井上河内守正利が立ち会つて、
五月八日本格的な諸堂宇建立工

事が始められ、同十八日に隱元に

より、新寺の山号・寺号は隱元が
住持した中国福建省の黄檗山萬福
寺と同じ黄檗山萬福寺と命名され
た。

『普照國師年譜』によると、五
月八日を黄檗山の開創とされた。

昨年の平成二十三年は、開創三
百五十年の記念年にあたり、慶讃

事業が盛大に挙行され、その最終

を飾る記念展が大阪難波高島屋百

貨店七階のグランドホールで、本
年一月開催された。

初日には大本山萬福寺から岡田

亘令管長猊下をはじめ宗務総長な
ど関係者の見守るなか、会場の一

角、隱元禪師画像真前に特別祭壇

を設け、記念法要が挙行され、地

元大阪の教区長をして、いる関係で、
小衲 啓智證が導師にあたり、

拙い香語を唱えた。

開創三百伍十年、禪將輩出す宗

祖の禪、檀信雲來す黄檗展

凛々九天に満つ。

龍溪から十一代目の遠孫として、
派祖龍溪の黄檗山開創にいたる勞

苦を想い感慨一入であつた。

開創三百伍十年、禪將輩出す宗

祖の禪、檀信雲來す黄檗展



寄付御礼

九条院

金 64,028 円也

この額は、被災者の方々へ、東日本大震災の支援としてご寄附をまとめていただきました。

寄附金は、主に被災地の被災者へ、被災地の被災地で活動している団体や組織へ分配して頂きました。

皆様の寄附金で、被災地の被災地で活動している団体や組織へ分配して頂きました。

今後もよろしく、ご支援を賜りますようお願い申し上げます。

2012年4月17日

AYUS 国際仏教連盟
アーユス国際仏教ネットワーク

アーユス様から御礼状

4/21 先代坊守三回忌法要

4/2 花まつり YOGA (参加者 28 名)

3/31 写経会 (参加者 11 名)

春のお彼岸法要(山門会)において、初めての試みであつたお寺いでチャリティーバザー、アコディオントライブを行いました。雨の中、大勢の参詣者に足を運んでいただき感謝申し上げました。

バザーは、皆様から提供いたしました約400点の品々を当院で値段をつけて、お安く買っていただきました。当日の売り上げは、左記の通りになりました。全額、被災地支援に充てました。

皆様のご協力おかげで楽しくできました。この場を借りて感謝申し上げます。ありがとうございました。

3/23 山門会(参加者 40 名)

行事報告

檀信徒の皆さまへ



チャリティーバザー風景(テント内)

はじめての坐禅
開催日 12月8日(土) 16時(火)
初めての開催となりますが、新たに取り組みです。老若男女問わず、どなた様でも、初心者向けの坐禅体験教室です。

修養会(日帰りバスツアー)
開催日 11月3日(土) 9時(火)
十八回目の開催です。ここ数年参加者が減少気味です。多数の参加をお願いします。檀家様の友人など誰でも参加OK。別紙参照。

地蔵盆子ども会 写経会

開催日 8月22日(水) 14時(火)
多くの子ども達にご来院いただき、楽しいひと時を過ごしましょう。

七回目の開催です。どなた様でもご参加可能です。

お寺 de ヨガ
開催日 10月27日(土) 14時(火)
五回目の開催です。老若男女問わず、どなた様でもご参加OK。初心者向きです。本堂で寝転がつてみませんか?

行事案内

九条から阪神三宮駅・近鉄奈良駅まで直通電車が走っています!

☆達磨堂建築のお知らせ☆

だるまどう

永代供養墓 大龜地蔵尊

だいきじぞうそん

当院が永代に管理供養し、無縫化とならないお墓で、遺族・ご家族にも安心して頂けます。

宗旨・宗派は問いません

- ご縁のある方のご遺骨をお預かりの方
- 墓地を整理してお骨を移したい方
- お墓の継承者がいない方

永代冥福金
一靈 30万円/二靈 50万円
併せて永代祀養費(1万~5万)が必要となります。(管理料は不要)

黄檗宗(禪) 九龜院
きゅうとういん
靈龜山 6583-2725 西区本田3丁目4番10号
TEL http://kyutouin.or.jp

新規境内墓地もあります

階段上に禪宗初祖達磨大師をお祀りする達磨堂をつくり、小人数のご法事などご利用下さい。今秋彼岸明けに着工。工期は4ヶ月強を予定しています。年末年始の墓参にはご迷惑をお掛けしますが、ご寛容下さいます。

ペースと新たに身障者用のトイレを新設します。昨年会館のトイレを改造し、幅の狭い車椅子に乗り換えれば、利用できるようにしましたが、普段からご使用されている車椅子でもご利用頂けるようになります。

車場に達磨堂の建築を予定しています。

当院ホームページ → <http://www.kyutouin.or.jp>

墓地管理費のご納付をお願いします。墓参りの折、郵便振込みでも結構です。

●入墨・刺青・タトゥー●

『とめてくれるなあっかさん 背中のいちょうが泣いている 男東大どこへ行く』

東大闘争の最中に行われた駒場祭のポスターのキャッチコピーです。当時流行ったヤクザ映画から発想され、脱いだ片肌の背中にいちょうの入墨を浮き立たせた任侠風のデザインが印象的でした。

大阪市は市内の児童福祉施設で、入所児童に入墨を見せて「殺すぞ」などと暴言を吐いた事件から、入墨の有無を調べる書面調査を教育委員会を除く三万三千人に実施したところ、百十人が入墨をいれていると回答したと発表しました。

橋下市長は「採用後に平気で入墨を入れるような職場は異常事態。未回答者は職務命令違反として戒告や減給の懲戒処分にする。教育委員会には、調査の実施を要請した」とコメントしました。

大阪市職員倫理規制第2条(8)には「勤務時間中は市民が不快感を覚えることがないようする」とあり、厳格に身分補償された公務員であっても、その分限処分の可能性まで示唆しました。

一口に入墨といつても、タトゥー・刺青(ほりもの)など、その形態はいろいろですが、人目に触れる場所に有る場合、不快感や威圧感を見た者に与えるのも事実でしょう。

江戸北町奉行の遠山左衛門尉景元、通称遠山の金さんは、放蕩していた若い時に桜の刺青を入れていたそうです。昇進してからは、常に肌着をまとい刺青を人目に触れないようにしていましたが、その経験が名裁きになったそうです。

入墨が人目に触れなければよい、悪いの問題ではなく、法を守って執行すべき公務員としての自覚と責任感が大阪市職員に求められているのではないでしょうか。

『やめておくれよ市職員 背中のいちょうが泣いている なにわ大阪 どこへ行く』



水灯会(お施餓鬼法要)

8月19日(日)午後1時半より

※ご先祖供養です。宗旨に関係ありません。

ご回向お申込み下さい。法話:住職

大龜地蔵尊盆

8月23日(木)午後7時半より

※大龜地蔵尊埋葬者供養の法要

ご案内

墓地管理費のご納付をお願いします。墓参りの折、郵便振込みでも結構です。

奉納便り

○金壱拾萬円御寄進 (平成廿四年五月十八日)

中島潤之助さまより、ご先祖のご供養のため、金壱拾萬円が寄進されました。誠にありがとうございました。仏具等お寺に必要なものに使用します。誠に有難うございました。

編集後記

病「でんかん」発作により引き起こされた事故が続いています。

▼うちの引退犬『クワン』も癲癇の病で余儀なく引退した子です。薬の服用は欠かさずしていますが月に一回、癲癇発作を起こします。

▼ぶさいくキャラのクワンですが、甘えたで人懐こい性格。愛犬リョウが亡くなつたあと、リードを口にくわえ小生を引っ張るなど、まるでリョウがのり移つたようです。

▼発作時は手足を突っぱり、身体を震わせ助けて!と言わんばかりの表情で、抱き

しめる小生を見つめます。

▼病気なのでですから、自分の意志では止めることができません。加害者の運転手も、きっとそんな状態だったのです。人権も大事かもしれないが、癲癇の持病者に対する免許の更新を厳格にする必要があるうかと思います。

▼今年の2月17日に、三才のゴールデンリトリバーのキャラリヤエンジ犬『ファーブル』が我が家に加わり、以前のように三四の犬に囲まれた生活に戻りました。犬に振り回される日常は、楽しくもあり、難儀なものです。